
ATA DA 6ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE  1 
RECURSOS HÍDRICOS  2 

 3 
Posse de novo Conselheiro; Aprovação de Moção de apoio à manutenção do Parque 4 
Nacional de Ilha Grande no Sistema Nacional de Unidades de Conservação; Aprovação 5 
de Moção de apoio ao Programa de Gestão Ambiental Integrada de Microbacias - 6 
PGAIM; Aprovação de revisão da composição do Conselho Estadual de Recursos 7 
Hídricos; Assuntos Gerais; e Encerramento. 8 
 9 
Aos 09 dias de agosto de 2010, às 14:00 horas, na Sala dos Conselhos do Centro 10 
Integrado dos Empresários e Trabalhadores das Indústrias do Paraná – CIETEP, 11 
realizou-se a 6ª Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos 12 
– CERH/PR, contando com a presença do Presidente do Conselho, JORGE 13 
AUGUSTO CALLADO AFONSO, da Secretária Executiva do CERH/PR, MARIANNA 14 
SOPHIE ROORDA, dos Conselheiros Titulares JOÃO LUIZ BRITO VALENTE da 15 
Secretaria de Estado da Fazenda – SEFA, EDUARDO SALAMUNI da Secretaria de 16 
Estado da Indústria, Comércio e Assuntos do Mercosul – SEIM, ANTÔNIO RICARDO 17 
LORENZON da Secretaria de Estado da Agricultura e do Abastecimento – SEAB, 18 
JOÃO LECH SAMEK do Instituto das Águas do Paraná - AGUASPARANÁ, JOSÉ 19 
VOLNEI BISOGNIN, do Instituto Ambiental do Paraná – IAP, HELOÍSA BOT 20 
BORGES da Procuradoria Geral do Estado – PGE, CLAUDIO APARECIDO ALVES 21 
PALOZI da Prefeitura Municipal de São Jorge do Patrocínio, INGRID ILLICH 22 
MÜLLER, da Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRH/PR, PAULO PIZZI 23 
do Mater Natura, ERIVELTO LUIZ SILVEIRA da Companhia de Saneamento do 24 
Paraná – SANEPAR, RAUL MUNHOZ NETO da Companhia Paranaense de Energia 25 
– COPEL e GUNTOLF VAN KAICK da OCEPAR e dos Conselheiros Suplentes, 26 
JOSÉ CARLOS ALIAGA da Secretaria de Estado do Planejamento e Coordenação 27 
Geral – SEPL, MÁRIO JOÃO FIGUEIREDO da Secretaria de Estado do 28 
Desenvolvimento Urbano – SEDU, MIGUEL JUAREZ RAUEN PASTUCH, da 29 
Secretaria de Estado da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior – SETI, EVERTON 30 
LUIZ DA COSTA SOUZA do Instituto das Águas do Paraná - AGUASPARANA, 31 
CELSO AUGUSTO BITTENCOURT do Instituto Ambiental do Paraná – IAP, GIL 32 
FERNANDO BUENO POLIDORO da Coordenação da Região Metropolitana de 33 
Curitiba – COMEC, AMIN KATBEH da Associação Brasileira de Águas Subterrâneas 34 
– ABAS/PR, LEO DE FREITAS do GARI, ROBERTO GAVA da Federação das 35 
Indústrias do Paraná - FIEP; e dos convidados OLGA R. R. POLATTI, CARLA 36 
MITTELSTAEDT, JÚLIO MESSIAS GOSS e CARLOS BARACHO do Instituto das 37 
Águas do Paraná - AGUASPARANA, MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI da 38 
COPEL, JÚLIO CESAR LUNARDI da TRACTEBEL ENERGIA, MARCELO COELHO 39 
e JOSÉ MACIEL da Universidade Federal do Paraná – UFPR, JUNIOR RUIZ 40 
GARCIA da UNICAMP, PEDRO DA MATA da Prefeitura Municipal de Altônia, 41 
CLAUDIUS AUGUSTUS FAGGIONE FILHO da Federação da Agricultura do Paraná 42 
– FAEP, SILVIO KRINSKI da OCEPAR, e ANTONIO MOROR do SINDILOUÇAS/PR. 43 
Ao iniciar a reunião a Secretária Executiva do CERH/PR, MARIANNA SOPHIE 44 
ROORDA, disse haver quorum, contando com a presença de 18 Conselheiros 45 
titulares ou suplentes representando os titulares.O Presidente do Conselho, JORGE 46 
AUGUSTO CALLADO AFONSO saudou os Conselheiros e agradeceu a presença de 47 
todos, e a seguir a Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA fez a leitura 48 
da pauta do dia e solicitou a inclusão de dois itens de pauta, um como primeiro item 49 
de pauta, tratando da posse de novo Conselheiro pela SANEPAR, e o segundo, 50 



como quinto item de pauta, indicação de representantes do CERH/PR para participar 51 
das oficinas regionais de revisão do Plano Nacional de Recursos Hídricos (vide 52 
anexo 1 – slides 2 e 3). O Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO 53 
submeteu a pauta com as inclusões à Plenária, que foi aprovada por unanimidade e 54 
passou ao primeiro item de pauta – posse de novo Conselheiro, empossando o 55 
Sr. Erivelto Luiz Silveira da SANEPAR como novo membro que passa a integrar o 56 
Conselho Estadual de Recursos Hídricos em complementação de mandato, 57 
conforme Decreto nº 7.964, de 06 de agosto de 2010. O Conselheiro ERIVELTO 58 
LUIZ SILVEIRA agradeceu a nomeação, disse que teria que se ausentar em função 59 
de reunião de Diretoria da SANEPAR, mas solicitou que a instituição fosse 60 
contemplada para participar das oficinas regionais. O Presidente JORGE AUGUSTO 61 
CALLADO AFONSO passou ao segundo item de pauta – aprovação de Moção de 62 
apoio à manutenção do Parque Nacional de Ilha Grande no Sistema Nacional de 63 
Unidades de Conservação, e solicitou que o Sr. CARLOS ROBERTO BARACHO, 64 
Assessor Jurídico do AGUASPARANÁ e coordenador da Câmara Técnica de 65 
Assuntos Legais e de Conformidade de Matérias Legais – CTIL fizesse comentários 66 
a respeito do Parecer nº 001/2010-CTIL/CERH, devidamente encaminhado aos 67 
Conselheiros. O mesmo disse que foi encaminhado à CTIL uma solicitação de 68 
manifestação do CERH/PR, pelo Conselheiro Cláudio Palozi, que também é 69 
Presidente do Consórcio Intermunicipal para Conservação do Remanescente do Rio 70 
Paraná e Áreas de Influência – CORIPA, quanto a uma ação civil pública movida 71 
junto à Vara Federal por uma colônia de pescadores, na qual houve o 72 
reconhecimento da caducidade do Decreto que criou o Parque Nacional de Ilha 73 
Grande. Comentou que o Prefeito propõe uma Moção de Apoio do Conselho à 74 
manutenção do Parque Nacional no Sistema Nacional de Unidades de Conservação 75 
– SNUC e também que o Conselho reconheça a autenticidade como “terceiro 76 
interessado” na proteção da biodiversidade existente no Parque Nacional de Ilha 77 
Grande, sendo que, quanto a essa matéria, esclareceu que o Conselho não tem 78 
personalidade jurídica para ingressar no feito e atuar como “terceiro interessado”. A 79 
seguir, a Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA fez a leitura da Minuta 80 
de Moção de Apoio sugerida pela CTIL (vide slides 5 e 6 do anexo 1). O 81 
Conselheiro ROBERTO GAVA da FIEP propôs um adendo à Moção apoiando a 82 
urgente indenização aos proprietários e posseiros atingidos pela Unidade de 83 
Conservação. O coordenador da CTIL, CARLOS ROBERTO BARACHO mencionou 84 
que esta matéria também foi analisada pelos membros da Câmara Técnica, visto que 85 
esta proposta havia sido feita na reunião anterior do Conselho, no entanto, quanto ao 86 
enfoque jurídico legal, o Conselho não tem competência de tratar sobre esta matéria. 87 
O Conselheiro ANTONIO RICARDO LORENZON, da SEAB, comentou que todos os 88 
Conselheiros deveriam conhecer as atribuições deste Conselho, bem como o 89 
Regimento Interno do CERH/PR, visto que o que foi levantado pelo Conselheiro da 90 
FIEP, embora seja uma questão importante, é assunto absolutamente fora das 91 
competências do Conselho. Sugeriu que a questão do Parque Nacional fosse 92 
encaminhada à SEMA e ao IAP, por serem as instituições adequadas para se 93 
manifestarem como “terceiro interessado”. O Conselheiro ROBERTO GAVA, da 94 
FIEP, solicitou que ficasse registrado em ata a sua contrariedade por não ter sido 95 
mencionado na Moção a questão da indenização, o que foi endossado pelo 96 
Conselheiro GUNTOLF VAN KAICK da OCEPAR, e pelo Conselheiro LEO DE 97 
FREITAS da ONG GARI. A Conselheira HELOISA BOT BORGES, da PGE, 98 
posicionou-se contrária à manifestação de indenização no texto da Moção. O 99 
Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO colocou em votação a minuta de 100 



Moção, que foi aprovada, porém, com a contrariedade das instituições acima 101 
mencionadas. A Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA esclareceu que 102 
a Moção seria encaminhada ao Presidente do Tribunal Regional Federal da 4ª 103 
Região e ao Relator da apelação interposta pelo IBAMA em 24 de junho de 2010, 104 
assim que distribuído o recurso no referido Tribunal. O Conselheiro RAUL MUNHOZ 105 
NETO, da COPEL, solicitou que a Moção também fosse encaminhada à Agência 106 
Nacional de Águas. O Conselheiro CLAUDIO PALOZI, Prefeito de São Jorge do 107 
Patrocínio, agradeceu a atenção de todos, e disse que gostaria de contar com o 108 
apoio do IAP, SEMA e Governo do Estado, para ajudar como “terceiro interessado”, 109 
visando garantir sucesso no recurso de apelação. Esclareceu que 90% da área 110 
territorial do Parque pertence à União, no entanto, concorda que as pessoas que 111 
tenham titularidade ou posse das terras tenham direito à indenização, sendo que boa 112 
parte já foi contemplado, faltando uma minoria, o que não justifica a extinção do 113 
Parque. A Conselheira HELOISA BOT BORGES, da PGE, mencionou que no 114 
Parecer da CTIL, considerando que o CERH/PR não possui personalidade jurídica 115 
para ingressar no feito e atuar como “terceiro interessado”, conforme o pedido 116 
formulado pelo Prefeito,  consta uma sugestão de que esta solicitação seja 117 
endereçada ao Estado do Paraná ou ao Instituto Ambiental do Paraná para a devida 118 
apreciação da matéria. A seguir, o Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO 119 
AFONSO passou ao terceiro item de pauta – aprovação de Moção de Apoio ao 120 
Programa de Gestão Integrada em Microbacias – PGAIM, e solicitou que a 121 
Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA fizesse a leitura da Minuta de 122 
Moção de Apoio ao PGAIM elaborada pela CTIL (vide slides 7 a 9 do anexo 1). O 123 
Conselheiro RAUL MUNHOZ NETO da COPEL questionou o motivo da proposição 124 
da Moção, sendo que o Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO disse se 125 
tratar de manifestação positiva do Conselho, tendo em vista a importância do 126 
Programa. A Conselheira HELOISA BOT BORGES, da PGE, mencionou que fez um 127 
artigo a respeito do PGAIM para o seu mestrado em andamento, e passou a 128 
conhecer melhor o Programa, que pretende ser um Programa de Estado, e não um 129 
Programa de Governo, e que privilegia ações de longo prazo, e que busca a 130 
integração dos recursos hídricos com o uso do solo, justificando, portanto, o 131 
apoiamento ao PGAIM. O Conselheiro ANTONIO RICARDO LORENZON da SEAB, 132 
sugeriu que a Moção fosse também encaminhada ao chefe do Executivo e aos 133 
integrantes do Poder Legislativo. O Conselheiro RAUL MUNHOZ NETO da COPEL 134 
perguntou se as Moções anteriormente aprovadas surtiram algum resultado. A 135 
Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA mencionou que a primeira 136 
Moção aprovada no Conselho, posicionando-se contrária à PEC 43, que pretendia 137 
repassar a dominialidade das águas subterrâneas que abrangem mais de um Estado 138 
à União, encaminhada ao Congresso Nacional e Conselhos Estaduais de Recursos 139 
Hídricos, foi de fundamental importância, sendo replicada em diversos Conselhos 140 
Estaduais, ultimando no arquivamento da referida PEC. Disse também, esperar que 141 
as Moções de apoio à estruturação do AGUASPARANÁ, também surtam efeito junto 142 
ao Governo do Estado. A seguir, o Presidente do Conselho, JORGE AUGUSTO 143 
CALLADO AFONSO colocou em votação a Moção de apoiamento ao PGAIM, que foi 144 
aprovada por unanimidade. Na sequência, passou ao quarto item de pauta – 145 
aprovação da revisão de composição do CERH/PR, e solicitou que a Sra. 146 
MARTHA REGINA VON BORSTEL SUGAI, membro da CTIL, fizesse a exposição de 147 
motivos. A mesma esclareceu que a Secretaria Executiva do Conselho fez uma 148 
consulta à CTIL com relação à composição do CERH/PR para o próximo mandato, 149 
visto que a Lei nº 16.242/09, alterou o artigo 34 da Lei Estadual de Recursos 150 



Hídricos, de nº 12.726/99, incluindo na composição do Conselho, a representação 151 
dos Comitês de Bacias Hidrográficas. Tendo em vista que a representação do Poder 152 
Executivo Estadual deve ser paritária em relação aos demais segmentos do 153 
Conselho, devem ser apresentadas sugestões para a nova composição do Conselho. 154 
Comentou que, para essa revisão, poderia ser criada Câmara Técnica específica 155 
para esta finalidade, ou a própria CTIL poderia se incumbir desta tarefa. O 156 
conselheiro RAUL MUNHOZ NETO, da COPEL, defendeu que a matéria fosse 157 
analisada no âmbito da CTIL. A Secretária Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA 158 
disse concordar com a proposta, e esclareceu que foram trazidas as duas 159 
alternativas para que o assunto fosse deliberado pela Plenária. O Presidente do 160 
CERH/PR, JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO, colocou em votação qual 161 
Câmara Técnica deveria analisar a matéria, sendo que foi aprovado por unanimidade 162 
que seria no âmbito da CTIL. A seguir, passou ao quinto item de pauta – indicação 163 
de representantes do CERH/PR para participação das Oficinas Regionais de 164 
revisão do Plano Nacional de Recursos Hídricos, e solicitou que a Secretária 165 
Executiva MARIANNA SOPHIE ROORDA fizesse os devidos esclarecimentos. A 166 
mesma disse que na semana anterior havia recebido da Secretaria de Recursos 167 
Hídricos e Ambiente Urbano – SRHU uma solicitação de indicação de três 168 
representantes do CERH/PR (um de cada segmento que compõe o Conselho) para 169 
cada uma das três Regiões Hidrográficas em que o Estado do Paraná está inserido 170 
(Região Hidrográfica do Paraná, Região Hidrográfica do Atlântico Sudeste e Região 171 
Hidrográfica do Atlântico Sul), para participar das oficinas regionais de revisão do 172 
Plano Nacional de Recursos Hídricos, somando, portanto, nove representantes do 173 
Conselho Estadual de Recursos Hídricos. Apresentou slide com algumas instituições 174 
que previamente apresentaram interesse de participar destas oficinas, por Região 175 
Hidrográfica (vide slide 13 do anexo 1) para que nesta reunião as demais 176 
instituições interessadas se manifestassem, para uma posterior votação pela 177 
Plenária. Esclareceu, ainda, que em consulta à SRHU, foi dito que poderiam 178 
participar mais do que três instituições por Região Hidrográfica, que participariam na 179 
qualidade de convidados, e esclareceu que a SRHU estaria custeando os 180 
representantes da Sociedade Civil. O Conselheiro EVERTON LUIZ DA COSTA 181 
SOUZA, do AGUASPARANÁ, complementou dizendo da importância da participação 182 
nestas oficinas, ocasião em que seriam discutidos os Programas Prioritários 183 
elencados em cada um dos Estados que compõem essas Regiões Hidrográficas. 184 
Comentou que nestas oficinas haveria também a participação dos Comitês de Bacia 185 
Hidrográfica e dos órgãos gestores de recursos hídricos. A Conselheira INGRID 186 
ILLICH MÜLLER, tendo em vista a possibilidade da participação de instituições como 187 
convidadas, sugeriu a participação da SANEPAR, FIEP, COPEL e OCEPAR em 188 
todas as três Regiões Hidrográficas. O Conselheiro CLAUDIO PALOZI sugeriu a 189 
participação do Consórcio Intermunicipal para Conservação do Remanescente do 190 
Rio Paraná e Áreas de Influência – CORIPA na oficina da Região Hidrográfica do 191 
Paraná, e o Conselheiro AMIN KATBEH da ABAS disse da intenção de participação 192 
nesta mesma Região Hidrográfica. O Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO 193 
AFONSO disse que estas indicações seriam encaminhadas à SRHU, e na seqüência 194 
passou ao sexto item de pauta – assuntos gerais, comentando que a Secretaria 195 
Executiva do Conselho havia recebido uma solicitação de apresentação pelo 196 
Vereador Jair Cezar da situação dos rios de Curitiba em reunião deste Conselho. 197 
Propôs, como alternativa, a apresentação do diagnóstico das Bacias do Alto Iguaçu e 198 
Alto Ribeira pelo AGUASPARANÁ, já devidamente aprovado no Comitê destas 199 
Bacias, por se tratar de documento oficial do Sistema Estadual de Gerenciamento de 200 



Recursos Hídricos. A Conselheira INGRID ILLICH MÜLLER, da ABRH, sugeriu que 201 
houvessem as duas apresentações, dando-se um tempo limitado para as mesmas. 202 
Complementando, o Conselheiro EDUARDO SALAMUNI, da SEIM, propôs também 203 
um convite ao órgão técnico do Município de Curitiba para se manifestar a respeito 204 
dos rios do Município, e quais as ações que estão sendo propostas pela Prefeitura. O 205 
Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO colocou em votação pela 206 
Plenária a proposta das três apresentações acima sugeridas em reunião ordinária do 207 
Conselho, o que foi acatada por todos. A seguir, comentou sobre o Programa Águas 208 
do Amanhã, que está sendo desenvolvido pelo HSBC e pelo Grupo RPC e entidades 209 
afins, que evoca discussão de assuntos referentes aos rios e às bacias hidrográficas, 210 
em especial a Bacia do Rio Iguaçu. O Conselheiro EVERTON LUIZ DA COSTA 211 
SOUZA, do AGUASPARANÁ, comentou que na semana anterior houve reunião que 212 
tratou do Programa e que contou com a participação de entidades do Poder Público 213 
que atuam na gestão de recursos hídricos na Bacia do Rio Iguaçu, sendo que estão 214 
previstas outras reuniões que contarão com os Usuários de Recursos Hídricos e 215 
também com a Sociedade Civil. Disse que o Alto Iguaçu apresenta sérios problemas, 216 
mas que a conjunção das ações, tanto do Poder Público, quanto dos Usuários de 217 
Recursos Hídricos e da Sociedade Civil, será bastante importante para reverter esse 218 
quadro. O Conselheiro MARIO FIGUEIREDO, da SEDU, disse se tratar da sua 219 
primeira participação neste Conselho, e disse estar honrado de fazer parte de um 220 
Conselho de tamanha relevância, que discute o futuro das águas, e também de 221 
matérias como a manutenção do Parque Nacional de Ilha Grande, questões 222 
importantes para as gerações futuras. O Conselheiro ROBERTO GAVA sugeriu uma 223 
manifestação de apoio, aos moldes feitos para o AGUASPARANÁ, de estruturação 224 
do Instituto Ambiental do Paraná, que conta atualmente com seu quadro bastante 225 
reduzido. O Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO mencionou que uma 226 
das metas do Governador Orlando Pessuti, logo após ter assumido o cargo de 227 
Governador, é a recomposição dos quadros de todo o Sistema SEMA, e que já 228 
estava tramitando na Secretaria de Administração um processo de chamamento dos 229 
remanescentes de concursos anteriores para essa finalidade, e que esperava, em 230 
breve, contar com os novos companheiros. O Conselheiro CELSO AUGUSTO 231 
BITTENCOURT, do IAP, falou da importância dessa recomposição, visto que há 22 232 
anos o Instituto não contrata nenhum funcionário. O Presidente JORGE AUGUSTO 233 
CALLADO AFONSO, atendendo solicitação, anunciou a realização do Congresso 234 
“Nós podemos Paraná” a ser realizado no CIETEP no mês de agosto, e o 235 
Conselheiro AMIN KATBEH, da ABAS, aproveitou a oportunidade para convidar os 236 
Conselheiros a participarem do Congresso Brasileiro de Águas Subterrâneas, a ser 237 
realizado em setembro em São Luiz do Maranhão. Em não havendo mais assuntos a 238 
serem tratados, o Presidente JORGE AUGUSTO CALLADO AFONSO agradeceu a 239 
presença de todos, ressaltou a riqueza dos debates durante a reunião e deu por 240 
encerrada a 6ª Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, 241 
da qual eu, MARIANNA SOPHIE ROORDA, Secretária Executiva do CERH/PR, 242 
lavrei a presente Ata, em Curitiba, aos 14 dias de outubro de 2010. 243 
De acordo 244 
Curitiba, 01 de dezembro de 2010. 245 
 246 
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